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POLO INDUSTRIAL

Esse valor foi registrado nos quatro primeiros meses do ano, de acordo com dados divulgados pela Superintendência da 
Zona Franca de Manaus (Suframa). Comparativamente com o mesmo período do ano passado, o faturamento do PIM cresceu 
10,46% puxada pela produção de bens de informática, eletroeletrônicos e duas rodas.
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BRASILEIRÃO

Amazonas assina acordo com Israel 
COOPERAÇÃO TÉCNICA

Últimas 2



O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
recebeu, na tarde des-
ta sexta-feira (22), o 

embaixador de Israel no Brasil, 
Daniel Zonshine. No encontro, 
foi assinado um acordo de 
cooperação técnica visando a 
criação de grupos de trabalho 
para o desenvolvimento de 
projetos em diversas áreas.

“Parcerias como essas são 
importantes para Israel e para 
o Amazonas. Podem nos aju-
dar a resolver problemas his-
tóricos da nossa região, como 
garantir água potável e ener-
gia elétrica a quem precisa”, 
disse o governador.

Governador Wilson Lima também assinou o Termo de Adesão à Definição de Antissemitismo
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O documento contempla a 
cooperação nos setores de 
agricultura, gestão de recur-
sos hídricos, saneamento, ci-
ência e tecnologia, segurança 
pública e quaisquer outras 
áreas de interesse comum 
com foco na inovação.

Encontro
O embaixador estava acom-

panhado da embaixatriz Liora 
Zonshine, do cônsul hono-
rário de Israel em Manaus, 
Jaime Samuel Benchimol, do 
Presidente do Comitê Israeli-
ta do Amazonas, Sérgio Band, 
além de outras autoridades.

O acordo não tem obri-
gações financeiras, mas sim 
ações de cooperação técni-
ca. O Brasil tem a segunda 
maior comunidade judaica 
da américa latina e a dé-
cima maior do mundo. Em 
2021, o Brasil ingressou na 
aliança internacional para 
a lembrança do holocausto  
como observador.

O governador também as-
sinou o Termo de Adesão à 

Definição de Antissemitismo. 
Com o documento, o Ama-
zonas fica autorizado, ca-
pacitado e orientado a usar 
a Definição de Trabalho de 
Antissemitismo como recurso 

educacional para abordar e 
prevenir atividades relacio-
nadas a preconceitos motiva-
dos por antissemitismo.

Estima-se que a comunida-
de israelita no Brasil totalize 

entre 97 e 150 mil membros. 
É a décima maior do mundo 
e a segunda maior da Amé-
rica Latina, superada, ape-
nas, pela população judaica 
argentina.

Bombeiros 
localizam 
militares 

  Em Tempo

O Corpo de Bombei-
ros Militar do Amazonas 
(CBMAM) localizou, na 
tarde desta sexta-feira 
(21), os dois militares da 
Força Aérea Brasileira 
(FAB), durante o traba-
lho de busca realizado 
pela corporação com 
apoio de moradores 
locais de Novo Airão. A 
dupla desapareceu na 
quinta-feira (20).

Os militares da FAB 
sumiram em área de sel-
va naquele município, 
ao se afastar da equi-
pe envolvida da missão 
do qual faziam parte. 
No trabalho de busca, 
o Corpo de Bombeiros 
atuou com efetivo de 
militares especializados 
em busca e resgate em 
ambiente de selva, além 
dos cães de resgate.

O CBMAM foi aciona-
do, no fim da quinta-
-feira (20), para atender 
ocorrência de busca pe-
los militares.

RESGATE

Leonardo Sena
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Nós estamos passando por cima do legislador”

Envolvimento de três ministros 
impulsiona CPI do Arrozão

Faltam... 13
O dia amanheceu com 158 assi-

naturas pela instalação da CPI do 
Arrozão. Para sair do papel, são 
necessários 171 signatários.

Sai um, vêm dois
A 158ª adesão à CPI eras manti-

da em segredo ontem, após uma 
deputada sucumbir à pressão do 
Planalto, retirando a assinatura.

Cabo de guerra
Três deputados que orbitam ao 

redor de Arthur Lira (PP-AL) garan-
tem que o presidente da Câmara 
é um entusiasta da criação da CPI.

Boi de piranha
Lira tem boa relação com Geller, 

de quem é correligionário. Entre 
os deputados, a avaliação é de 
que o ex-secretário virou bode 
expiatório.

Aliados resistem à chapa e que-
rem escantear PT

O plano do PT de registrar can-
didaturas em todas as capitais, nas 
eleições deste, ano virou dor de ca-
beça para prefeitos que preferem 
não colar a imagem no partido de 
Lula. Em Recife (PE), João Campos 
(PSB) vive às turras com os petistas 
e deve oferecer a cadeira de vice 
ao PCdoB ou ao MDB, apesar da 
pressão da presidente do PT, Gleisi 
Hoffmann. Campos não confia nos 
petistas e tem como favorito Victor 
Marques Alves (PCdoB), ex-chefe 
de gabinete de antigo elo ao PSB.

Feriado no domingo
O grupo de João Campos avalia 

que não soma votos dar a vaga 
de vice a petista: eleitores de es-
querda tendem a votar no prefeito 
socialista.

Antes só...
Eduardo Paes (PSD), prefeito do 

Rio, reduto eleitoral de Jair Bolso-
naro, sabe que dobradinha com o 
PT não corre o risco de dar certo.

O contrário existe
Em São Paulo, é o inverso. É o 

PT que reluta em assumir chapa 
com Guilherme Boulos (Psol). Há 
até apoio velado a Ricardo Nunes 
(MDB).

Pedalada 2.0
O Tribunal de Contas da União 

investigará (?) a contabilidade 
criativa do governo que alterou 
dados da Previdência para redu-
zir projeções de despesas e libe-
rar recursos a aliados. “Práticas 
típicas do padrão PT”, conclui o 
autor do pedido, senador Rogério  
Marinho (PL-RN).

Galípolo no telhado
Com a derrota de Lula no Copom, 

que ignorou seus esperneios e cra-
vou a Selic em 10,50%, subiu no 
telhado a opção do diretor Gabriel 
Galípolo para assumir a presidência 
do Banco Central no fim do ano.

Sem ter o que fazer
Sem temer o ridículo, o PT entrou 

na Justiça contra o presidente do 
Banco Central, Roberto Campos 
Neto, por “articulação política”. 
Faltou explicar que os indicados 
de Lula votaram pela manutenção 
da Selic.

Sr. Desajuste
“Desajustado é um presidente 

que mente desse jeito sem qual-
quer constrangimento”, rebate o 
senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) 
em defesa de Roberto Campos 
Neto, do BC, chamado de desa-
justado por Lula.

Bebê não é ‘monstro’
O senador Ciro Nogueira (PP-PI) 

cobrou retratação do presidente 
Lula por chamar bebê fruto de 
estupro de “monstro”. “Que culpa 
ela tem? Equiparar a criança de um 
estupro ao estuprador é barbárie”.

Nissan lacradora
Desde 2021, a Nissan participa 

do ‘Princípios de Empoderamento 
das Mulheres’ da ONU Mulheres e 
o Pacto Global das Nações Unidas. 
Mesmo assim, até hoje, na Améri-
ca do Sul, há apenas uma mulher 

Ministro André Mendonça (STF) contra a descriminalização do porte de drogas

em cargo executivo de direção e 
nenhuma no Brasil.

Mentira como ‘prova’
A deputada Silvia Waiãpi (PL-

-AP), cassada pelo TRE-AP, diz que 
não fez harmonização facial com 
dinheiro de campanha. A parla-
mentar diz que o recibo é falso e 
que não fez tratamento dentário e 
nem harmonização.

Ativista expulso
Esquentou o clima entre um mi-

litante da esquerda e Gilvan da 
Federal (PL-ES), em reunião de co-
missão da Câmara. O ativista radical 
mostrou o dedo ao deputado, que 
levantou, enquadrou e providen-
ciou a expulsão.

Pensando bem...
...“enviado especial” à cabeça do 

presidente não é cargo novo em 
muitas redações.

Poder sem Pudor
Ele era do contra
Presidente do Corinthians, Vicen-

te Matheus usava as ligações com 
o poder, no regime militar. Teve um 
problema com terrenos na praia do 
Guarujá, em São Paulo, e um oficial 
da Marinha o ajudou. Ficou tão 
grato que lhe ofereceu uma festa. 
Orgulhoso, apresentava-o assim: 
“Este é o meu amigo almirante!” O 
oficial nada dizia, até que perdeu 
a paciência: “Eu não sou almirante. 
Eu sou contra-almirante.” O presi-
dente do Corinthians não contou 
conversa: “Você é contra almiran-
te? Pois também sou. São todos uns 
vigaristas!” Quase foi preso.

A oposição viu saltar a adesão à CPI para investigar denúncias de falcatruas na suspeitíssima decisão 
de importar arroz sem a menor necessidade e contrariando previsão da própria Conab de safra maior em 
2024/2025. Para o deputado Marcel Van Hattem (Novo-RS), os depoimentos do ministro Carlos Fávaro 
(Agricultura) e do ex-secretário de Política Agrícola Neri Geller implicam dois figurões do governo Lula: Rui 
Costa (Casa Civil) e Paulo Teixeira (Desenvolvimento Agrário).

Vida difusiva II
O Espírito Santo, Amor desprendido, puro, de 

Deus, é contentamento, alegria, festa da ple-
nitude de ser como desprendimento-doação, 
pura gratuidade. “Ó luz eterna, que, só, repousas 
em ti mesma; Só, te entendes, e por ti mesma 
entendida; E “entendente”, te amas e sorris!” 
(Dante Alighieri, A Divina Comédia, Paraíso, canto 
XXXIII). O Filho, acolhida da jovialidade que, qual 
lactente, na cordialidade jovial da sucção do leite 
materno, toma o corpo da sua existência, como 
fruto prenhe e perfeito da obra. O Pai, transbor-
dância fontal da Vida: generosidade sem medida, 
sem fundo; gratuidade difusiva de si mesmo: Ser 
em sua própria jovialidade, princípio gerador do 
universo e de cada criatura (cf Fernandes. MA, 
Fassini, D., Ano B).

“Tu vês a Trindade quando vês a caridade” 
(Santo Agostinho, De Trinitate VIII, 8,2). Diante de 
uma pessoa que afirmava não ver a Trindade, o 
santo indicou o caminho do amor, como ventura 
da contemplação. Participar da vida da Trindade 
é mover-se em caridade, no amor. É que o amor 
é sempre em saída, é encontro, é outro. O amor 
sempre busca o outro, como o Pai busca o Filho 
e o Espírito Santo, O Espírito Santo busca, o Pai 
e o Filho, e o Filho busca o Pai e o Espírito San-
to. No amor o encontro no coração do mistério 
trinitário que eclodiu a Criação, centrou-se na 
Encarnação e alcançou sua plenitude na cruz e 
na ressurreição, o Amor que inflama os apóstolos 
e os envia pelo mundo inteiro.

Quando somos incapazes de dar e receber 
amor, não sabemos compartilhar e dialogar, 
quando só escutamos a nós mesmos, resistimos 
a relacionar-nos com os outros, só buscando 
nosso próprio interesse, só desejando o poder, 
a competição e o triunfo, deixamos de experi-
mentar a grandeza e a afabilidade da Trindade 
amorosa. 

“Tu vês a Trindade quando vês a caridade”, 
desperta para uma grandeza toda própria como 
participação da vida da Trindade: viver o amor a 
partir da Trindade. Amar a quem não pode cor-
responder ao amor recebido, doar sem esperar 
recompensa, compadecer-se dos mais pobres e 
excluídos gratuitamente. No servir samaritana 
e despretensiosamente, a Trindade se torna 
papável, visível; presença! Entregar a vida para 
construir um mundo mais justo, fraterno, amável 
e digno, deixa entrever a harmonia-dinâmica da 
Trindade. Ao vermos o amor em movimento, em 
acolhimento, servindo, vemos a Trindade! 

São Boaventura diz que vemos a Trindade na 
obra criada. Ensina que o ser humano, antes do 
pecado, descobria cada criatura como “teste-
munha que Deus é trino”. Os sinais da Trindade 
podiam ser reconhecidos na natureza, “quando 
esse livro não era obscuro para o homem, nem 
a vista do homem se tinha turvado”. Toda a 
criatura traz em si uma estrutura propriamente 
trinitária, tão real que poderia ser contemplada 
espontaneamente, se o olhar do ser humano 
não estivesse limitado, obscurecido, fragilizado, 
se não fossem usadas lentes opacas. As lentes 
tornaram-se opacadas pela ganância, pelo lucro, 
pela dominação. A obra criada tornou-se uma 
coisa a ser lucrada. Com a destruição do meio 
ambiente é um desafio tentar ler a realidade 
como presença trinitária (cf. Papa Francisco, LS).
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 Pré-candidatos David Almeida, Roberto Cidade, Amom Mandel, Marcelo Ramos, Maria do Carmo Seffair e Alberto Neto

Disputa para 
Prefeitura de 
Manaus vai contar 
com apresentação 
de planos de 
preservação e 
reflorestamento

   Marcela Estrella

Seca na Amazônia, 
queimadas no Pan-
tanal e a catástrofe 
das inundações no 

Rio Grande do Sul trouxe-
ram o alerta nacional para 
questões voltadas para a 
proteção ambiental. Neste 
cenário, os pré-candidatos 
à Prefeitura de Manaus já 
planejam planos voltados 
para a preservação do meio 
ambiente. 

Como principais propostas, 
David Almeida (Avante) tem 
implementado as ecobarrei-
ras; já o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) 
investe no projeto “Galho 
Forte”, que visa contribuir 
com a arborização e a pre-
servação do meio ambien-
te; e Roberto Cidade (UB), 
como deputado estadual, foi 
autor de Leis que buscam 
amenizar os danos ao meio 
ambiente. 

O pré-candidato Marcelo 
Ramos (PT) tem como pla-
nejamento a implantação do 
Parque Linear e do programa 
piloto de recuperação dos 
igarapés a partir do Mindu; 
o deputado federal Alberto 
Neto (PL) tem como meta a 
implementação do projeto 
“Reviver Igarapé”, que visa a 
despoluição dos igarapés da 
cidade e o novo aterro sani-
tário; e a pré-candidata Ma-
ria do Carmo Seffair (Novo) 
vislumbra uma correta des-
tinação dos resíduos sólidos, 
com a ampliação das ações 
de reciclagem e sustentabi-
lidade e a despoluição efeti-
va e melhor aproveitamento 
dos igarapés.

David Almeida
O atual prefeito e pré-

-candidato David Almeida, 
investe nas ecobarreiras, 

Jonathan Ferreirapolitica@emtempo.com.br |
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Projetos para proteção ambiental 
na agenda dos pré-candidatos

que diminui a quantidade 
de lixo que chega ao Rio 
Negro e facilita a limpeza dos 
igarapés da cidade.

Em maio, o prefeito David 
Almeida acompanhou o ser-
viço de limpeza da ecobarrei-
ra localizada no igarapé do 
Mindu, na altura do Passeio 
do Mindu, localizado na Zona 
Centro-Sul.

“O lixo desce e a gente 
segura nessa primeira eco-
barreira. Nós vamos ter uma 
segunda [ecobarreira] lá na 
frente e a terceira na foz do 
Mindu, porque é muito lixo e 
só uma não segura. O nosso 
trabalho é evitar que esse 
lixo chegue até o Rio Negro”, 
explicou.

Manaus possui outros 
quatro equipamentos des-
se em igarapés do perímetro 
urbano nos bairros Coroado; 
Compensa; e Alvorada, sen-
do este último com duas uni-
dades. As ecobarreiras foram 
instaladas pela Prefeitura 
de Manaus no planejamen-
to de um “cinturão físico” 
para diminuir a carga de lixo 
transportada até a orla da 
cidade, mais precisamente 
na Manaus Moderna. Por dia 
são retiradas 27 toneladas de 
resíduo sólido do local.

Amom Mandel 
O deputado federal e pré-

-candidato Amom Mandel já 
realiza em Manaus mutirões 
de limpeza em igarapés. O 
projeto “Galho Forte”, criado 
pelo deputado federal, no 
final de 2020, nasceu como 
um movimento social parti-
cipativo, que visa contribuir 
com a arborização e a preser-
vação do meio ambiente, por 
meio da educação ambien-
tal, plantio de árvores e afins. 

As ações do projeto são 
realizadas pelo menos uma 
vez por mês, nas áreas mais 
afetadas pela falta de arbo-
rização em Manaus, e conta 
com a ajuda de centenas de 
voluntários e apoiadores de 
todas as áreas de Manaus. 
Atualmente, os voluntários 
já plantaram mais de 15 mil 
mudas de árvores e o projeto 
doou outras 2 mil, além de 
ajudar na instalação e pro-
dução de hortas em escolas 
e instituições.

“Não podemos deixar que 
o meio ambiente pague mais 
uma vez pelo capricho dos ho-
mens”, destacou Amom Man-
del, idealizador do projeto.

Em entrevista, o deputa-
do falou em relação sobre 
à preservação da Amazô-
nia, Mandel afirmou querer 
transformar Manaus em 
uma cidade globalmente 
reconhecida pela proteção 
ambiental, sendo, segundo 
ele, vantagem não apenas 
para o Brasil, mas para o 
mundo. 

“O que está acontecendo 
no Rio Grande do Sul tam-
bém aconteceu duas vezes 
no Amazonas. Uma com 
enchentes que fizeram com 
que pessoas tivessem que 
deixar suas casas, não na 
mesma proporção, mas na 
mesma gravidade. Todos os 
anos tem cidades que preci-
sam ser evacuadas no Ama-
zonas e ninguém fala sobre 
isso. O Amazonas vive isso 
com uma frequência muito 
maior”, contou.

Projetos de Lei
O atual deputado estadu-

al e pré-candidato Roberto 
Cidade (UB), presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), também 
busca projetos para amenizar 
os danos ao meio ambiente.

Autor de Leis que buscam 
amenizar os danos ao meio 
ambiente, bem como incen-
tivar uma maior consciência 
ambiental, deputado no Dia 
Mundial do Meio Ambiente, 
reforçou as matérias legis-
lativas que tratam sobre o 
tema. Entre elas, a que define 
diretrizes para a elaboração 
de planos de adaptação às 
mudanças climáticas no 
Amazonas e a que institui a 
Campanha Permanente de 
Combate ao Desperdício de 
Água no Estado.

“É preciso que cada vez 
mais tenhamos essa ques-
tão como prioritária em nos-
sas ações. Ao agirmos nesse 
sentido, estamos protegen-
do não apenas o futuro, mas 
garantindo no agora uma 
melhor qualidade de vida 
para nós e para o planeta. 
Esse é um tema urgente e 
precisa da nossa total aten-

ção, dedicação e empenho. 
Precisamos ter consciência 
de que os atos individuais 
refletem na coletividade e a 
manutenção dos biomas é de 
responsabilidade de todos 
nós”, declarou.

Projetos ambientais
Ao EM TEMPO, os pré-

-candidatos Marcelo Ramos, 
Maria do Carmo Seffair e Al-
berto Neto expuseram ideais 
de projetos para a preserva-
ção do meio ambiente em 
Manaus. 

Marcelo Ramos apresen-
tou os pilares de seu futuro 
plano de governo, que serão 
divididos em 13 ideias cen-
trais e um deles é o meio am-
biente. Apresentado como 
“Pilar n.6” o meio ambiente, 
o pré-candidato petista in-
dica futuras propostas para 
governo. 

O pilar engloba a implanta-
ção do “Parque Linear” e de 
um programa piloto de recu-
peração dos igarapés a partir 
do Mindu; o reflorestamento 
de Manaus com a elaboração 
técnica e execução acelera-
da do Programa Municipal de 
Arborização Urbana. 

Além disso, o “Programa 
Parque Vivo” visa a recupe-
ração dos parques da cidade 
e ocupação com atividades 
culturais, de conscientização 
ambiental e de convivência 
da família.

Outros pilares estabeleci-
dos são para assistência so-
cial; Centro Histórico; Cultu-
ra; educação; esporte e lazer; 
habitação; inovação, futuro e 
prosperidade; saneamento; 
saúde; segurança; trabalho 
e emprego. Cada pilar reú-
ne propostas específicas que 
ainda serão discutidas com o 
grupo político.

“São 13 pontos de provo-
cação para iniciar os debates 
sobre esses principais te-
mas. A partir desses tópi-
cos, vamos fazer 13 reuniões 
temáticas para aprofundar 
essas propostas com a mili-
tância do PT e partidos alia-
dos para chegar a um Plano 
de Governo que expresse o 
pensamento coletivo, de-
mocrático, moderno, pro-
gressista para uma cidade 
melhor para se viver”, disse 

durante a apresentação na 
sede do PT, apresentados 
em junho. 

Em entrevista, Ramos afir-
mou que caso seja eleito co-
meçaria plantando árvores, e 
em segundo, iria verificar o 
problema dos resíduos des-
cartados pelos manauaras.

“Eu começaria plantando 
árvores. Acho que Manaus 
é a capital do estado mais 
preservada do país, mas está 
longe de ser a capital mais ar-
borizada do país. Nós vamos 
fazer um pacto de plantar ár-
vores na cidade de Manaus.”

Já a pré-candidata Maria 
do Carmo Seffair informou 
que todo o planejamento de 
governo e suas propostas 
estão em fase de construção, 
mas de forma geral quatro 
aspectos estarão voltados 
ao meio ambiente. 

O primeiro é a correta des-
tinação dos resíduos sólidos, 
com a ampliação das ações 
de reciclagem e sustentabili-
dade que, além de beneficiar 
o meio ambiente, também 
geram renda a catadores 
e associações. As medidas 
passam ainda por uma forte 
iniciativa de educação am-
biental da população, bem 
como pelo maior controle 
das empresas que prestam 
serviço de coleta na capital.

Além desse, a pré-candida-
ta visa a despoluição efetiva e 
melhor aproveitamento dos 
igarapés como área de lazer 
para a população; o condi-
cionamento de alvarás para 
novos projetos imobiliários 
na cidade associados a con-
trapartidas de oferecimento 
de áreas verdes, em especial 
quando houver remoção de 
árvores; e o empenho total na 
ampliação do número de co-
nexões domiciliares ao siste-
ma de tratamento de esgoto. 

“É uma vergonha que Ma-
naus, cidade localizada no 
meio da maior floresta do 
mundo, seja uma das menos 
arborizadas do país, com ilhas 
de calor em diversas regiões, 
além de apresentar igarapés 
sujos e mal cuidados e contar 
com menos de 30% dos do-
micílios com acesso a redes 
de esgoto”, destaca. 

“Cuidar do meio ambiente 
é oferecer ar, água e clima 

mais adequados à saúde da 
população, o que representa 
qualidade de vida.”

Choque de Ordem
Alberto Neto (PL) destacou a 

importância do meio ambien-
te para a capital amazonense. 
“Nosso projeto de Choque de 
Ordem para Manaus tem entre 
suas prioridades a área am-
biental, pois entendemos a im-
portância do contexto em que 
a nossa capital está inserida. 
E essa é uma das motivações 
de dois projetos que quero 
destacar, o ‘Programa Reviver 
Igarapé’ e o ‘Novo Aterro Sa-
nitário’”, expõe.

De acordo com o pré-can-
didato, o “Reviver Igarapé”, 
visa a despoluição dos igara-
pés da cidade e contempla a 
revitalização das nascentes, 
canalização de esgotos, a 
instalação de ecobarreiras, a 
construção de usinas de tra-
tamento, a conscientização 
da população e um sistema 
de incentivos e sanções ade-
quados para a manutenção 
da limpeza dos Igarapés. 

“Outra proposta fundamen-
tal é a construção de um ‘Novo 
Aterro Sanitário’, em uma área 
rural, distante do centro urba-
no da cidade. O novo aterro 
deverá ter capacidade para 
funcionar por pelo menos 50 
anos, dentro das normas de 
segurança ambiental. Após a 
construção, vamos desativar o 
atual lixão, localizado na AM-
010. Essa é uma ação prioritá-
ria”, completou. 

Além das propostas pre-
sentadas, Neto afirmou que 
sua equipe discute com es-
pecialistas outras propostas 
para aliar o desenvolvimento 
econômico com a preserva-
ção ambiental. 

“Além do Reviver Igarapé 
e do Novo Aterro Sanitário, 
nossa equipe discute com 
especialistas outras pro-
postas para aliar desenvol-
vimento econômico com a 
preservação ambiental, para 
que Manaus possa cada vez 
mais aproveitar as potencia-
lidades de ser a cidade mais 
importante da Amazônia 
para atrair investimentos na 
economia verde, como em 
turismo e biotecnologia, por 
exemplo.”
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Empresas responsáveis 
pelos levantamentos 
podem ainda ser 
multadas caso ocorra 
condenação por fraude

A Justiça Eleitoral do 
Amazonas já impugnou 
cinco das 14 pesquisas 
eleitorais com intenções 

de votos à Prefeitura de Manaus. 
Desse quantitativo, três foram 
realizadas por empresas da ca-
pital amazonense, uma por um 
instituto de São Paulo e outro 
de Porto Alegre.

A primeira impugnação ocor-
reu na pesquisa InnQuest, feita 
pela empresa LLK Consulting 
Consultoria e registrada no dia 
26 de janeiro. A ação foi movida 
pelo Partido da Mulher Brasilei-
ra (PMB).

A segunda a ser contesta-
da foi a pesquisa Listening, 
da empresa do Rio Grande do 
Sul, Listening Inteligência em 
Análise de Dados, Estratégia e 
Comunicação, registrada no dia 
11 de março. O partido Avante 
foi o responsável pela ação. A 
multa foi de R$ 53.205,00, mas 
a empresa está recorrendo da 
decisão.

O Avante também recorreu à 
Justiça para impugnar a pesqui-
sa Pontual, da empresa Pontual 
Pesquisas, registrada no dia 1º de 

Justiça barra pesquisas eleitorais 
para Prefeitura de Manaus

março, por inconsistências nos 
resultados.

A Pesquisa Direto ao Ponto, 
de número AM-01614/2024, 
da DMarketing Comunicação e 
Marketing, foi impugnada após 
ação movida pelo PL, que alegou 
que a empresa não apresentou 
itens obrigatórios para a vali-
dação dos resultados, como o 
Demonstrativo do Resultado do 
Exercício (DRE) do ano anterior 
ao da realização das eleições e o 
registro da empresa no Conse-
lho Regional de Estatística (Con-
re). O Avante também solicitou 
impugnação desta pesquisa.

Já a pesquisa de número 

AM-04223/2024, da AtlasIntel 
Tecnologia de Dados, foi contes-
tada após o Avante apresentar 
diversas inconsistências no le-
vantamento.

É importante destacar que, 
além da ação imposta pela Justi-
ça, as empresas ainda podem ser 
penalizadas por meio de multas 
que variam de R$ 53.205,00 
a R$ 106.410,00, caso ocorra 
condenação por fraude.

Novas pesquisas
Três novas pesquisas foram 

registradas no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) para prefeito 
de Manaus. Duas, no dia 19 de 

junho, pelas empresas 100% Ci-
dades Participações LTDA, do 
Espírito Santo; e Action Marke-
ting e Pesquisa, aqui de Manaus.

A terceira pesquisa registrada 
recentemente foi a da DCastro 
Comunicação e Marketing, na 
última quinta (20). Todas elas 
devem ter seus resultados di-
vulgados nos próximos dias.

No interior 
Já em Presidente Figueiredo 

(a 105 km de Manaus), o diretório 
regional do União Brasil (UB) 
está tentando acesso à base 
de dados da pesquisa eleitoral 
para prefeito do município, di-

vulgada no início de maio pela 
empresa OPP Primeiro Portal 
Pesquisa de Mercado. O partido 
entrou com uma representação 
no Ministério Público Eleitoral 
por suspeitar de suposto di-
recionamento do resultado. O 
caso aguarda sentença do juiz.

O pedido foi protocolado no 
dia 9 de maio, um dia após a 
divulgação da pesquisa, que 
apontou o ex-prefeito e pré-
-candidato Fernando Vieira (PL) 
à frente da atual prefeita, Patrí-
cia Lopes (UB). Porém, somente 
nessa segunda-feira (17), o MP 
Eleitoral emitiu seu parecer fa-
vorável sobre a denúncia.

Comissão da Aleam analisa PL que 
define diretrizes orçamentárias

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) da Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), presidida pelo 
deputado estadual Adjuto 
Afonso (União Brasil), dedi-
cou-se, na sexta-feira (21), 
à apreciação e votação do 
parecer referente ao Projeto 
de Lei (PL) n.º 364/2024. O 
projeto estabelece as dire-
trizes fundamentais para a 
elaboração e execução da Lei 
de Diretrizes Orçamentária 
(LDO) de 2025. 

O presidente da comissão, 
deputado Adjuto Afonso, e 
demais membros debateram 
as disposições contidas no PL 
n. 364/2024, considerando 
a relevância para o planeja-
mento financeiro e fiscal do 
próximo ano. 

“Temos até o dia 27 para 
votar em plenário. Ao definir-
mos a análise das emendas e 
do relatório aqui na Comissão, 
estaremos prontos para a 

votação na próxima semana, 
antes do início do recesso. 
É um processo roteirizado: 
a LDO chega, passa para a 
Comissão, que abre espaço 
para receber as emendas que 
serão analisadas. Votamos, 
então, o relatório, elaborado 
com base nessas emendas, 
para ser encaminhado ao 
plenário. É fundamental que 
continuemos nos reunindo 
regularmente”, declarou o 
presidente.

As diretrizes contidas no 
PLDO são cruciais para de-
finir as prioridades e metas 
orçamentárias que guiarão 
os investimentos públicos e 
as políticas governamentais 
ao longo do exercício fiscal 
de 2025. 

A comissão reitera seu 
compromisso com a trans-
parência e eficiência na ges-
tão dos recursos públicos, 
assegurando que o proces-
so legislativo seja conduzido 

com rigor técnico e respon-
sabilidade.

“Acredito que ano a ano a 
gente vem aperfeiçoando a 
LDO, tratando-a bem mais 
próxima da realidade, tanto 
por parte do governo quanto 
a análise técnica. O relatório 
do deputado Adjuto é extre-
mamente técnico, com sensi-
bilidade às áreas que precisam 
de mais atenção, então ele 
foi aprovado por unanimidade. 
Inclusive algumas emendas 
foram apresentadas coletiva-
mente, mas apenas para aper-
feiçoar a Lei, não mudando 
nada em relação a percentu-
ais, por exemplo”, acrescentou 
a deputada estadual Alessan-
dra Campelo (Podemos).

Presentes na reunião os 
membros da comissão: de-
putada Alessandra Campelo 
(Podemos), além dos depu-
tados Rozenha (Partido da 
Mulher Brasileira) e George 
Lins (União Brasil).

LDO DE 2025

DIVULGAÇÃO/TSE
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Comissão de Assuntos Econômicos da Aleam durante reunião

Agora, o pedido para que o 
União Brasil tenha acesso “ao 
sistema interno de controle, 
de modo a possibilitar verifica-
ção e fiscalização da coleta de 
dados da pesquisa incluídos os 
referentes à identificação dos 
entrevistadores e, por meio 
de escolha livre e aleatória de 
planilhas individuais, mapas 
ou equivalentes, confrontem 
e conferiram os dados publi-
cados”, encontra-se nas mãos 
do juiz eleitoral.

O partido ainda solicitou que a 
empresa responsável pela pes-
quisa seja multada por eventu-
ais “vícios” na “metodologia, au-
sência de controle interno, viés 
amostral e ausência de registro 
da Empresa junto ao Conselho 
Regional de Estatística da 7ª 
Região e o real financiador da 
pesquisa”.

A representação está conclu-
sa para decisão da juíza Maria 
da Graça Giulietta Cardoso de 
Carvalho Starling, que não tem 
um prazo específico proferi-la.

O outro lado
A equipe do EM TEMPO tentou 

contato com a empresa OPP 
Primeiro Portal Pesquisa de 
Mercado por meio do telefone 
registrado na base de cadastro 
do Certificado Nacional de Pes-
soal Jurídica (CNPJ), no telefo-
ne (92) 99276-7327, porém, em 
nenhuma das duas tentativas, a 
ligação completou.

Principais objetivos de uma pesquisa é conhecer o número de pessoas que votariam em determinado candidato

ELEIÇÕES 2024
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Bens de informática, 
eletroeletrônico e 
duas rodas tiveram a 
maior participação no 
faturamento global 
do PIM

O Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) faturou o 
montante de R$ 63,86 
bilhões, entre janeiro e 

abril deste ano, representan-
do crescimento de 10,46% em 
relação ao mesmo intervalo 
do ano passado (R$ 57,81 bi-
lhões). Em dólar, o resultado 
de faturamento no primeiro 
quadrimestre atingiu US$ 12.7 
bilhões, indicando aumento de 
12,01% em relação ao mesmo 
intervalo de 2023 (US$ 11.34 
bilhões).

“Os números refletem aqui-
lo que já prevíamos no início 
do ano, quando falávamos na 
tendência de redução da taxa 
básica de juros por parte do 
Comitê de Política Monetá-
ria (Copom), além da estabi-
lização dos níveis dos rios no 
período. São fatores que con-
tribuíram positivamente com 
a normalização da produção 
no PIM e, consequentemente, 

com o crescimento no fatura-
mento de 10,46% em relação 
ao mesmo intervalo de 2023”,

avaliou o superintendente 
da Suframa, Bosco Saraiva.

As exportações do PIM to-
talizaram US$ 227.46 milhões 
até abril, indicando cresci-
mento de 16,47% na compa-
ração com o mesmo período 
de 2023 (US$ 195.29 milhões).

No tocante à mão de obra, 
o Polo Industrial de Manaus 
empregou, no mês de abril, o 
quantitativo de 116.450 traba-
lhadores, entre temporários, 
terceirizados e efetivos. Com 
os resultados apurados até 
abril, a média mensal de mão 
de obra do PIM, em 2024, 
está estabelecida em 116.966 
trabalhadores — crescimento 
de 4,6% em relação à média 
mensal de igual período de 
2023 (111.818 trabalhadores).

Bens de Informática 
(23,37%), Eletroeletrônico 
(17,37%), Duas Rodas (19,25%), 
Químico (10%) e Termoplástico 
(8,53%) foram, até abril, os 
segmentos com maior partici-
pação no faturamento global 
do PIM. Destes, Duas Rodas, 
com faturamento de R$ 12,29 
bilhões e crescimento de 
22,65%, e Termoplástico, com 
faturamento de R$ 5,44 bi-

lhões e crescimento de 10,55%, 
representaram os subsetores 
mais aquecidos no período.

Receptores de sinal de tele-
visão, com 2.284.338 unidades 
fabricadas e crescimento de 
106,58%, e condicionadores 
de ar do tipo janela ou de 
parede, com 152.957 unidades 
e aumento de 197,86%, estão 

entre os principais produ-
tos fabricados pelo PIM com 
maior aumento de produção 
no período de janeiro a abril 
deste ano.

Outros produtos de desta-
que incluem condicionadores 
de ar do tipo split system, com 
1.875.633 unidades e aumento 
de 84,41%; rádios aparelhos 

reprodutores e gravadores 
de áudio (não portáteis), in-
clusive, toca discos digitais a 
laser, com 298.803 unidades 
e aumento de 43,52%: moni-
tores com tela de LCD (para 
uso em informática), com 
954.869 unidades e aumen-
to de 20,62%; fornos micro-
ondas, com 1.802.247 unida-

des e aumento de 59,09%; 
motocicletas, motonetas e 
ciclomotos, com 625.294 uni-
dades e aumento de 17,84%; 
televisores com tela de LCD e 
OLED, com 4.462.591 unidades 
e aumento de 4,31%; e micro-
computadores portáteis, com 
197.189 unidades e aumento  
de 34,78%.

Indústrias em Manaus faturam 
R$ 63 bi entre janeiro e abril

Manaus, sábado 22 e domingo 23 de junho de 2024

  Faturamento das indústrias do PIM cresceu em real e dólar

Capital amazonense recebe feira 
multissetorial ‘Expo MultiMix’

A feira multissetorial “Expo 
MultiMix” vai ser realizada 
pela primeira vez em Ma-
naus. O evento tem como 
público-alvo lojistas e em-
preendedores da capital 
amazonense e está marcado 
para ser realizado nos dias 25, 
26 e 27 de junho, no Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques, bairro Flores, na Zona 
Centro-Sul. 

A entrada é gratuita, mas 
está sujeita a apresentação 
de CNPJ da empresa para 
credenciamento, que pode 
ser realizado no dia do evento 
ou no site expomultimix.com.

Ao todo, 70 estandes serão 

montados para apresentar 
serviços oferecidos de várias 
marcas, como brinquedos, 
artigos para bebês, artigos 
para festas, decoração, entre 
outros. Essa é a 15ª edição 
da feira e reúne expositores 
que atuam nas regiões Sul e 
Sudeste do Brasil, facilitando 
a troca de experiências entre 
lojistas.

A diretora da Oficina 
d‘Ideias e realizadora do 
evento, Ana Paula Fernan-
des, destacou que a feira é 
o lugar onde as indústrias 
e importadores de todo o 
Brasil se reúnem para ofe-
recer produtos aos lojistas, 

que têm a oportunidade de 
escolher, experimentar e es-
tabelecer conexões. 

“É uma maneira pela qual 
os lojistas de Manaus podem 
aproveitar ao máximo essa 
chance única de obter os 
melhores preços e produtos 
para seus estabelecimentos, 
visando obter maior rentabi-
lidade e lucratividade”, disse.

Feira ‘Expo Multimix’
A Expo MultiMix visa ofe-

recer um encontro entre 
clientes locais, criação de 
novos negócios e o forta-
lecimento de vínculos com  
clientes antigos.

PRIMEIRA VEZ

DIVULGAÇÃO

Expositor apresenta produtos durante a feira multissetorial 
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Conhecida por ser uma 
cidade vibrante e com 
uma rica herança cul-
tural e natural, Parintins 

atrai visitantes de todo o mun-
do, destacando a importância 
das tradições do Amazonas 
e contribuindo significativa-
mente para a economia local.

Situada na Ilha Tupinamba-
rana, no rio Amazonas, o mu-
nicípio se prepara para receber 
mais um Festival de Parintins, 
caracterizado pela disputa en-
tre os bois Garantido e Capri-
choso. É comum que muitos 
amazonenses aproveitem a 
temporada para aumentar a 
renda, criando ou capacitando 
um negócio.

É o caso da Luciana Oliveira, 
proprietária da Kidelícias da 
Lu. O empreendimento, que já 
funciona há cinco anos, tem se 
preparado nos últimos meses 
para o aumento expressivo dos 
pedidos. Mas como muitos ne-
gócios, a empresa surgiu das 
necessidades e oportunidades 
dentro da comunidade, muitas 
vezes em contextos de escas-
sez de recursos.

“Eu havia me separado e es-

DIVULGAÇÃO
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Evento cultural 
contribui 
significativamente 
para a economia local

tava com uma bebê de colo, 
estava sem recursos. Eu tinha 
que encontrar algo que pu-
desse me dar um retorno para 
aquele momento. Trabalhei no 
porto, na praça dos bois, depois 
fui vender bolo e salgados na 
frente da casa da minha mãe. 

Procurei o Sebrae para me ca-
pacitar, capacitar minha equipe 
e surgiu a oportunidade de ter 
um estabelecimento em Pa-
rintins. Hoje, nesse período do 
festival, a demanda aumentou 
muito e precisei me adaptar 
para atender todos os pedidos”, 

disse a proprietária da Kidelícias 
da Lu, Luciana Oliveira.

Além dos serviços de alimen-
tação, outros setores como: 
turismo e eventos, educação 
e logística ou transporte, estão 
entre os maiores números de 
empreendimentos existentes 

na ilha. De acordo com o Sebrae 
Amazonas, desde abril deste 
ano, cerca de 230 donos de ne-
gócios já foram instruídos por 
alguma capacitação oferecida 
pela instituição. A gerente do 
escritório regional de Parintins, 
Luane Pedreno, destaca que os 

Festival de Parintins abre espaço 
para empreendedorismo 

3M inaugura nova Célula de Pesquisa e Desenvolvimento 
em Manaus com foco em sustentabilidade

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

As inscrições para participar do workshop 
gratuito ‘Elaboração de Projetos para Programas 
Prioritários da Suframa’, que acontecerá nos dias 
9,10 e 11/7, das 9h às 16h, em Porto Velho, estão 
abertas até segunda-feira (24/6) pelo endereço 
eletrônico (https://bit.ly/workshoppvh).

O Instituto Kodigos de Tecnologia (IKT) está 
com duas vagas de trabalho na área tecnológi-
ca abertas. Os cargos são para Desenvolvedor 
Fullstack Pleno e Analista de Teste, ambas para 
atuação semipresencial. Os currículos podem ser 
enviados para o e-mail (contato@kodigos.com.
br) até terça-feira (25/6). 

Na terça-feira (25/6), das 14h às 21h, acon-
tecerá o ‘8º Encontro de Inovação e Empreen-
dedorismo’. O evento será realizado na Escola 
Superior de Artes e Turismo  (ESAT), um espaço 
moderno e inspirador, perfeito para estimular 
a criatividade e o networking entre os partici-
pantes. O encontro é gratuito e as inscrições 
podem ser feitas pelo link (https://encurtador.
com.br/FL7os).

O Serviço Florestal Brasileiro (SFB) está com 
edital aberto para a seleção de propostas de 
parcerias com Organizações da Sociedade Civil 
(OSCs). O objetivo é subsidiar a bioeconomia 
florestal na Amazônia por meio de transferên-
cia de recursos financeiros e apoio técnico. As 
inscrições podem ser feitas até domingo (30/6) 
pelo link (https://encurtador.com.br/HvzCX).

Carrefour contrata amazonenses inscritos no Bolsa Família 
O Grupo Carrefour Brasil, em colaboração com o Ministério do De-

senvolvimento, Assistência Social, Família e Combate à Fome (MDS), 
já empregou mais de 500 beneficiários do Bolsa Família e CadÚnico 
na Região Norte. A iniciativa, que é do MDS, tem como principal 
objetivo inserir as pessoas de baixa renda no mercado de trabalho. 

Para se der uma ideia, apenas na Região Norte são 2,58 milhões 
de famílias inscritas no Bolsa Família, o que resultou, em junho 
de 2024, em um investimento do governo federal no montante 
de R$ 1,86 bilhão.  

É um dinheiro que poderia ser aplicado em outras áreas se a 
população mais carente tivesse a oportunidade de trabalhar e 
andar com as próprias perna. Lembrando que há três situações 
envolvidas: os que não têm condições mesmo de trabalhar, seja 
por doença, idade etc., os que não conseguem emprego por falta 

de oportunidades, e os que se acomodam com o recurso e não 
vão pra frente, tornando-se eternos dependentes da política 
assistencialista. 

Tomara que outras empresas participem dessa iniciativa, que 
não dá o peixe, mas ensina as pessoas a pescarem!

McDonald’s testa sorvete vegano em unidades do Reino Unido 
A rede de fast-food McDonald´s está testando um novo sorvete 

vegano no Reino Unido. Segundo a empresa, o teste está sendo 
realizado em apenas 52 locais no Noroeste da Inglaterra e vai até 
terça-feira (3/9). Dependendo do resultado, a companhia decidirá 
se o item entrará ou não no cardápio do Mc. O produto, batizado 
como ‘Vegan Scoop’ e vendido nos sabores chocolate e morango, 
foi certificado como vegano pela ‘The Vegetarian Society’ e está 
sendo comercializado por £1,59. 

Instituto Eldorado inaugura laboratório para atendi-
mento às indústrias locais 

Com cerca de 25 anos de atuação no país e presente 
em Manaus desde 2017, o Instituto de Pesquisas Eldo-
rado inaugurou na capital amazonense, na quinta-feira 
(20/6), o ‘ELDLab’, uma nova unidade para o desenvol-
vimento de projetos de PD&I. O laboratório, que recebeu 
investimentos oriundos da Lei de Informática, provê a 
infraestrutura tecnológica de apoio para a pesquisa e 
desenvolvimento. Realiza ensaios mecânicos, climáticos, 
elétricos, metalográficos e de raio-x para os mais diversos 
segmentos industriais. A nova infraestrutura também fo-
mentará capacitações técnicas de profissionais na região, 
em competências fundamentais para o desenvolvimento 
socioeconômico do Norte.

Desde março, está em fun-
cionamento a nova Célula 
de Pesquisa e Desenvol-
vimento da 3M, voltada 

para o desenvolvimento de ma-
teriais renováveis e reciclagem 
de polímeros. Este novo centro 
reflete o compromisso da em-
presa com a sustentabilidade 
e a inovação, alinhando-se às 
tendências globais da indústria 
química e de processamento de 
materiais poliméricos.

“Apostamos no desenvolvi-
mento de insumos inovadores 
à base de óleos e fibras natu-
rais que podem ser incorporados 
em adesivos, fitas, sistemas de 
polimento, injeção de plástico 
e embalagens sustentáveis”, 
comenta Eduardo Araújo (foto), 
gerente da planta fabril da 3M 
em Manaus. “Nosso objetivo é 
criar produtos que atendam às 
demandas de nossos clientes 
e sejam benéficos para o meio 
ambiente”.

A decisão de investir em tec-
nologias de reciclagem de polí-
meros busca aumentar a circula-
ridade dos produtos e processos 
da 3M, em resposta às demandas 
regulatórias, sociais e ambientais 
por soluções mais sustentáveis. 
A companhia está empenhada 
em mitigar os impactos das mu-
danças climáticas e promover 
a sustentabilidade em todas as 
etapas de sua cadeia produtiva.

“A nova Célula visa aumentar o 
uso de materiais reciclados em 
nossas embalagens e produtos, 
fortalecendo nossa contribuição 
para a cadeia de reciclagem”, 
explica o gerente. Atualmente, a 

3M investe financeiramente em 
programas reconhecidos pela 
Política Nacional de Resíduos 
Sólidos (PNRS), como o Recu-
pera, do Instituto Pragma e o 
Mãos Pro Futuro, da Associação 
Brasileira da Indústria de Higiene 
Pessoal, Perfumaria e Cosméti-
cos (ABIHPEC).

O principal diferencial da fábri-
ca da 3M em Manaus é a inte-
gração de uma ampla diversidade 
de tecnologias e produtos em um 
único parque fabril, atendendo 
aos mercados industrial e de se-
gurança, consumo, e transporte 
e automotivo. 

“O investimento na planta de 
Manaus ultrapassa R$ 200 mi-
lhões, incluindo a construção 
e novos equipamentos. Nossa 
unidade se destaca pela diver-
sidade tecnológica e produtos, 
atendendo aos mercados indus-
trial, de consumo e automotivo. 
Além disso, somos a planta mais 
avançada em Indústria 4.0, com 
processos automatizados e uso 
de robôs”, afirma o executivo. 

Os produtos fabricados na 3M 
em Manaus são exclusivos desta 
unidade, não sendo produzidos 
em nenhuma outra planta no 
Brasil. A gama de produtos ma-
nufaturados é extensa e atende 
aos três principais mercados da 
empresa. No mercado de consu-
mo, são produzidos itens como 
Bloco de Notas Post-it, Rolo Ade-
sivo para limpeza de tecidos (Lint 
Roller), Durex, Fita Fixa Forte, Fita 
Corta Fácil, Fita Adesiva de uso 
geral e Fita Isolante de uso geral. 

No mercado industrial, desta-
cam-se as Fitas de Fechamen-

to de Caixa, Fita Isolante Pro-
fissional, Fita para impressões 
flexográficas, Fita Filamentosa 
e Silver Tape. No mercado de 
transportes, são fabricadas Ta-
chas Refletivas (olho de gato), 
produtos refletivos para sinali-
zação viária, Placas para Licen-
ciamento de Veículos (modelo 
Mercosul) e produtos refletivos 
para automóveis, como a faixa 
refletiva utilizada em caminhões 
e ônibus. Aproximadamente 95% 
desses produtos são consumi-

dos no mercado brasileiro, com 
apenas 5% sendo exportados.

A 3M também mantém diver-
sos programas de ESG (Ambien-
tal, Social e Governança), como 
o curso profissionalizante ‘For-
mare’ e projetos com o Idesam 
para capacitar jovens em ati-
vidades sustentáveis. A planta, 
que emprega 330 funcionários, 
segue metas globais de eficiên-
cia energética, utilizando ener-
gia elétrica 100% renovável com 
certificação.

Festival é caracterizado pela disputa entre os bois Garantido e Caprichoso

segmentos são impulsionados 
principalmente pelo Festival 
Folclórico de Parintins e que 
contribuem para o desenvol-
vimento econômico da região.

“O Festival de Parintins tem 
um impacto gigantesco na eco-
nomia local, e não só durante os 
dias festivos, mas também nos 
dias que antecedem a festa. 
Um reflexo disso é aumento 
da procura pela formaliza-
ção dos pequenos negócios e 
pela busca de treinamentos, 
orientações, consultorias, com 
a intenção de oferecer um ser-
viço de qualidade”, explica a 
gerente do escritório regional 
de Parintins, Luane Pedreno.

Entre as capacitações mais 
oferecidas estão: marketing 
empresarial, vendas, atendi-
mento ao turista e manipu-
lação de alimentos. Para fo-
mentar o empreendedorismo 
e formalizar os parintinenses, 
o escritório oferece uma série 
de serviços para atender as ne-
cessidades dos empresários e 
interessados em criar o próprio 
negócio. Para saber mais infor-
mações, o empreendedor deve 
procurar a unidade de Parintins, 
localizada na rua João Meireles, 
371, no bairro Francesa.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 



  Em Tempo

A Prefeitura de Manaus 
solicitou à Justiça do 
Amazonas ajuda fi-
nanceira do Governo 

do Amazonas e do Governo 
Federal para a retirada de flu-
tuantes do rio Tarumã-Açu, na 
margem esquerda do Rio Ne-
gro. No pedido, o órgão muni-
cipal relatou que arcou com os 
custos da primeira fase, onde 
retirou embarcações abando-
nadas. O documento foi envia-
do na quinta-feira (20).

“O Município acabou por as-
sumir integralmente o ônus 
financeiro da operação, tais 
como as despesas diretas 
dos equipamentos, aluguéis, 
alimentações, transportes e 
combustíveis de todo o pes-
soal envolvido, inclusive do Es-
tado e da União”, diz trecho de 
manifestação da Procurado-
ria-Geral do Município (PGM).

Segundo a prefeitura, as 
próximas etapas serão com-
plexas, pois envolvem barcos 
ocupados, o que impactará no 
orçamento.

“Considerando que as próxi-
mas etapas serão de comple-
xidade maior, o que impactará 
de maneira mais contundente 
na questão orçamentária, o 
Município requer que, com 
base na cooperação entre os 
entes financeiros, haja o apoio 

Órgão municipal 
relatou à Justiça do 
Amazonas que arcou 
com os custos da 
primeira fase

CLÓVIS MIRANDA/SEMCOM

Prefeitura pede ajuda 
para retirar flutuantes

VACINAÇÃO

Entidade reforça estratégia para evitar sarampo e polio
  Da redação

A vacinação é a principal 
forma de proteção contra 
doenças imunopreveníveis. 
Algumas delas com risco de 
reintrodução, como sarampo 
e poliomielite. Coordenando 
as ações estratégicas para 
avanço das coberturas vaci-
nais no Amazonas, a Funda-
ção de Vigilância em Saúde 
do Amazonas - Dra. Rose-
mary Costa Pinto (FVS-RCP), 
alerta para a importância da 
atualização da caderneta 
vacinal.

A meta do Ministério da 
Saúde é de, pelo menos, 95% 
do público-alvo das vacinas 
ser atingido. No Amazonas, 
a cobertura vacinal aumen-
tou 66% em 2023, no com-
parativo com 2022. Houve 
aumento na vacinação de 8 
para 12 imunizantes de ro-
tina disponíveis nos postos 
de vacinação, dentre eles a 
vacina tríplice viral, contra 
sarampo, rubéola e caxumba, 
e a vacina contra a poliomieli-
te, também conhecida como 
paralisia infantil.

A secretária estadual de 
Saúde, Nayara Maksoud, re-
força a importância da imuni-

zação. “A SES-AM, através da 
FVS, vem investindo forte no 
chamado à população para 
que compareça às Unidades 
Básicas de Saúde, mantendo 
em dia o calendário de vaci-
nações. É um gesto simples, 
que salva vidas”, destaca.

A cobertura de 2023, usa-
da como parâmetro, dessas 
duas vacinas estão acima de 
80% no Amazonas:  tríplice 
viral (83,47%) e poliomieli-
te (83,23%). Mesmo com o 
aumento das coberturas va-
cinais, os esforços das Secre-
tarias Municipais de Saúde, 
por meio das gerências muni-
cipais de imunização, devem 
ser mantidos para, de forma 
ativa, alcançar as metas pre-
conizadas pelo Ministério da 
Saúde, segundo destaca a 
diretora-presidente da FVS-
-RCP, Tatyana Amorim.

“Verificamos um aumen-
to nas coberturas vacinais, 
o que nos alegra, porque a 
vacina é a proteção para o 
indivíduo e para toda a co-
munidade. No entanto, por 
não atingirmos as metas, 
há o risco de reintrodução 
dessas doenças. Por isso, re-
forço a importância de pais 
e responsáveis manterem a 

vacinação das crianças atu-
alizadas”, enfatiza Tatyana.

Intensificação
O Amazonas, por meio da 

SES-AM e FVS-RCP, realiza, 
em parceria com o Ministério 
da Saúde, de maneira es-
tratégica, intensificação, nos 
postos de vacinação muni-
cipais, da imunização contra 
sarampo e poliomielite des-
de o mês de abril, com a es-
tratégia de multivacinação, 
além de vacinação “extra-
-muro”, como em escolas, 
áreas de grande concentra-
ção e comunidades indígenas 
e quilombolas.

Vacinas disponíveis
As vacinas disponíveis no 

Serviço Único de Saúde (SUS) 
são: BCG, Hepatite B, Vacina 
Inativada Poliomielite, Co-
vid-19, Pentavalente, Vacina 
Oral de Rotavírus Humano, 
Pneumocócica 10 valente, 
ACWY (substituindo proviso-
riamente a vacina Meningo-
cócica C), Vacina Febre Ama-
rela, Tríplice Viral, Hepatite A, 
DTP, Difteria e Tétano (dT), 
HPV quadrivalente, Pneu-
mocócica 23 valente, DTPa 
acelular.

 DIVULGAÇÃO

financeiro dos demais entes, 
Estado e União, na ajuda com 
combustível, alimentação, 
transporte, e demais custos 
inerentes ao exercício da fun-
ção dos seus respectivos ser-
vidores”, diz outro trecho da 
manifestação da PGM.

A remoção das embarcações 
é um pleito antigo do Ministério 
Público do Amazonas (MP-AM) 
e transcorre há 23 anos na Jus-
tiça, período em que o número 
de embarcações aumentou de 
40 para 1.000, de acordo com 
dados do MP. A ação judicial 
foi apresentada em 2001 e foi 
julgada procedente em 2004.

A ordem de execução da sen-
tença só foi proferida em 2021, 
mas ficou travada em razão 
de diversos recursos judiciais. 
Em agosto de 2023, o juiz da 
Vara do Meio Ambiente, Moacir 
Batista, ordenou que a remo-
ção dos flutuantes ocorresse 
por etapas, sendo a primeira 
com aqueles usados para fins 
comerciais. Os últimos seriam 
aqueles que funcionam como 
moradia.

A maioria das embarcações 
que dominam o rio Tarumã-
-Açu tem utilidade comercial, 
segundo levantamento da 
prefeitura. Os flutuantes fun-

cionam como bares e restau-
rantes e garagens de barcos, e 
também são usados para lazer, 
recreação ou locação. A menor 
parte é usada como moradia.

Linha do tempo
Nos meses de agosto e se-

tembro, a prefeitura alegou 
que a tarefa ordenada pela 
Justiça tinha sido orçada em 
R$ 16 milhões e que o municí-
pio não tinha o montante para 
essa finalidade. Foi comunica-
do, ainda, que o período da va-
zante dificultava a ação porque 
havia risco de as embarcações 
encalharem.

Em outubro de 2023, o pe-
dido de recurso foi rejeitado 
e o juiz fixou em R$ 500 mil 
a multa diária em caso de 
descumprimento.

No segundo semestre do 
ano passado, donos de flutu-
antes suspenderam as ativi-
dades em razão da estiagem 
no Estado, que foi severa. No 
início deste ano, com a subida 
do Rio Negro, as embarcações 
usadas para lazer voltaram a 
funcionar, mesmo com ordem 
judicial que ordenou a retira-
da delas e com a notificação 
da prefeitura para que saís-
sem do local.

Samu recebe 
placa de selo 
de excelência

DESTAQUE

  Da redação

A Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semsa) 
recebeu, nesta sexta-
-feira (21), a certifi-
cação internacional 
“Selo de Ouro”, do 
programa EMS Angels 
Awards, em reconhe-
cimento à qualidade 
do atendimento móvel 
de urgência prestado 
a pacientes com Aci-
dente Vascular Cere-
bral (AVC). 

Para a premiação, 
o Samu foi monitora-
do durante o primeiro 
quadrimestre de 2024 
e avaliado em cinco cri-
térios relacionados ao 
socorro a esse tipo de 
paciente na sua área 
de abrangência.

Nesta sexta-feira, o 
prefeito de Manaus, 
David Almeida, recebeu 
a placa e fez questão 
de entregar para os 
servidores do Samu 
Manaus.

“A excelência na 
prestação de serviços 
é o foco e a meta da 
prefeitura. O Samu 
recebe essa certifi-
cação internacional 
que somente Manaus 
e Curitiba receberam 
no Brasil. Grandes ci-
dades da Europa, dos 
Estados Unidos e da 
Oceania foram con-
templadas também. 
Isso demonstra a 
eficiência de trabalho 
da Prefeitura de Ma-
naus, a partir da sua 
Secretaria de Saúde”, 
afirmou Almeida.

FVS-RCP atua com treinamento para realização de monitoramento das estratégias de vacinação 
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Órgãos da prefeitura e Polícia Civil 
durante operação para a retirada de 

flutuantes do Tarumã-Açu

Manaus, sábado 22 e domingo 23 de junho de 2024

Leonardo Sena



Secretaria de Estado 
de Educação (Seduc) 
garantiu normalização 
da situação até 
terça-feira (25)

   Em Tempo

Pais de alunos da Esco-
la Estadual Professor 
Armando Kettle, no 
município de Urucu-

rituba (distante 207 quilô-
metros de Manaus), denun-
ciaram que os filhos estão 
assistindo às aulas no refei-
tório da unidade educacional, 
por conta de problemas nos 
aparelhos de ar-condicio-
nado. Além do problema na 
refrigeração das salas, a co-
zinha da escola está fechada 
por falta de manutenção. 

A Secretaria de Estado de 
Educação (Seduc) garantiu 
que, até a próxima terça-feira 
(25), tudo será normalizado.

O problema afeta alunos de 
sete salas da escola estadu-
al. De acordo com pais que 
preferiram não se identificar, 
as turmas assistem às aulas 
no pátio da escola por con-
ta dos problemas nos ares-
-condicionados dos locais de 
estudos.

“Essas condições precárias 
comprometem, gravemen-
te, o processo de ensino e 
aprendizagem, além do bem-

Escola de Urucurituba sem 
merenda e ar-condicionado

PMs presos por desvio de 
droga e abuso de autoridade

   Da redação

Três policiais militares 
da Força Tática, acusados 
de crimes como tráfico de 
drogas e abuso de autori-
dade, foram presos, na ma-
nhã desta sexta-feira (21), 
durante uma operação do 
Departamento de Inves-
tigação sobre Narcóticos 
(Denarc), em Manaus.

Segundo a Polícia Civil, 
foram cumpridos manda-
dos de busca e apreensão 
nas Zonas Sul e Leste da 
capital amazonense.

Os alvos são os seguintes 
policiais militares: soldado 
Volney Maia da Silva, o cabo 
Mário Lima de Souza - que 
já foram capturados na 
operação - e o cabo André 
Oliveira Maciel, que se en-
tregou na sede do Denarc.

O crime
As investigações aponta-

ram que os PMs desviaram 
aproximadamente 25 qui-
los de droga que estavam 
na casa de uma trafican-
te, que não teve o nome 
revelado, na rua General 
Glicério, bairro Cachoeiri-
nha, Zona Sul de Manaus. 
O caso ocorreu no dia 10 de 
janeiro deste ano.

A carga de entorpecente 
foi colocada na viatura da 
Força Tática, mas não foi 
apresentada em nenhuma 
delegacia da cidade. Ainda 
segundo as investigações, 
a droga foi vendida e o 
dinheiro dividido entre os 
policiais.

Operação Audácia
Há uma semana, em 14 de 

junho, oito PMs, entre eles 
um oficial, foram presos por 
tráfico de drogas na Ope-
ração Audácia.

As prisões foram resul-
tados do cumprimento de 

oito mandados de prisão 
preventiva e oito de bus-
ca e apreensão, relativos à 
prática do crime de tráfico 
de drogas, com base em um 
procedimento investigató-
rio-criminal da Promotoria 
Especializada no Controle 
Externo da Atividade Po-
licial do Ministério Público 
do Estado do Amazonas 
(Proceap/MPAM). 

Dos oito PMs presos, qua-
tro se entregaram - sen-
do um na sede do MPAM, 
minutos antes da coletiva 
de imprensa, na manhã da 
última sexta-feira.

A operação teve origem 
em uma denúncia enca-
minhada ao MPAM, via 
disque-denúncia 181, de 
uma grande quantidade de 
drogas, sendo manuseada 
por policiais militares na 
rua Ana Nogueira, no bair-
ro Educandos, Zona Sul de 
Manaus.

CORRUPÇÃO

DIVULGAÇÃO

PMs desviaram aproximadamente 25 quilos de droga que estavam na casa de uma traficante

Pais de alunos denunciaram que alunos estão assistindo às aulas no refeitório da unidade por conta dos problemas nos aparelhos

AET
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-estar de toda a comuni-
dade escolar. Os alunos e 
professores ficam expostos a 
situações desconfortáveis e 
de risco, prejudicando o de-
senvolvimento das ativida-
des pedagógicas”, reclamou 
o morador do município de 
Urucurituba. 

Outra situação que vem in-
comodando os pais é a uti-
lização da cozinha que, há 
dois meses, está parada por 
falta de manutenção. Desde 
então, as crianças estão sem 
merenda escolar.

“Isso está privando os alu-
nos de receberem uma re-
feição essencial durante o 
período letivo”, enfatizou.

Posicionamento
O Em Tempo entrou em 

contato com a Secretaria de 
Estado de Educação, que in-
formou, por meio de nota, que 
uma pane elétrica causou o 
problema nos aparelhos de 
ar-condicionado da escola. 
Para resolver a situação, téc-
nicos de uma empresa es-
pecializada serão deslocados 
para o município para realizar 
os serviços.

Já em relação a merenda 
escolar, a escola está rece-
bendo os itens. Entretanto, 
foi registrado um problema 
hidráulico na cozinha, que 
impediu o pleno funciona-
mento do setor. Por conta 
deste problema, diz a nota, 
as aulas foram reduzidas.

Nota na íntegra da Seduc
A Secretaria de Estado de 

Educação e Desporto Escolar 
informa que uma pane elétrica 
resultou em problemas nos 
aparelhos de ar-condicionado 
da escola e ressalta que téc-
nicos de uma empresa es-
pecializada serão deslocados 
para o município para realizar 
os serviços de manutenção 
necessários para o funciona-

mento dos aparelhos. Quanto 
à merenda escolar, a escola 
está recebendo os itens da 
merenda, entretanto foi regis-
trado um problema hidráulico 
na cozinha o que impediu o 
funcionamento, dessa forma 
os alunos tiveram o tempo 
de aula reduzido. A previsão é 
que até a próxima terça-feira 
(25/06), a situação já esteja 
normalizada



DIVULGAÇÃO 

   Da redação

O relatório do Grupo de 
Trabalho (GT) BR-319, 
produzido pelo Minis-
tério dos Transportes, 

não apresentou planejamen-
to operacional detalhado para 
enfrentar os impactos socio-
ambientais com uma possível 
repavimentação da rodovia. A 
afirmação parte de organiza-
ções da sociedade civil, que se 
manifestaram, por nota, nesta 
sexta-feira (21), sobre o docu-
mento.

Apesar da crítica, as organiza-
ções afirmam que reconhecem 
a importância do documento 
em relação às questões em tor-
no das obras de recuperação da 
rodovia, assim como a aborda-
gem de demandas defendidas 
há anos pela sociedade civil.

As organizações enfatizam 
que não são contra as obras 
na BR-319, mas defendem 
um processo decisório que 
respeite a legislação brasilei-

Organizações enfatizam que não 
são contra as obras na BR-319

Lançamento 
aborda tema
‘Eleições’

   Da redação

O advogado e cientis-
ta político Alexis Kotsifas 
apresenta, na segunda-
-feira (24), seu mais re-
cente trabalho: o livro 
“Além do Voto - Normas 
Eleitorais e Resoluções 
para Eleições 2024”. O 
lançamento acontece 
no auditório do Mirante 
Dona Lúcia Almeida, loca-
lizado no Centro Histórico 
de Manaus, às 18h.

Este livro é uma obra 
fundamental para todos 
aqueles interessados em 
compreender o panora-
ma das normas eleitorais 
vigentes e as resoluções 
que moldarão o processo 
eleitoral de 2024. 

“Este livro não é apenas 
um compilado de leis e 
regulamentos; é um guia 
prático que visa promo-
ver a transparência e for-
talecer o entendimento 
sobre o sistema eleitoral 
brasileiro, crucial para a 
democracia robusta que 
todos almejamos”, afirmou 
Kotsifas.

O autor estará disponí-
vel para autografar exem-
plares e discutir os temas 
abordados na obra.

LIVRO 
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impactos da BR-319
Organizações 
apontaram falta 
de planejamento 
contra problemas 
socioambientais 
em caso de obras 
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ra voltada para a proteção 
do meio ambiente e priorize 
um licenciamento ambiental 
inclusivo.  

Entre os pontos positivos 
apontados no relatório do go-
verno federal, está a sugestão 
da criação de uma unidade 
gestora intergovernamen-
tal, mas o documento não 
traz detalhes sobre recursos 
e cronograma, nem ações 
efetivas para criar condições 
reais de governança territorial 
na BR-319. 

“Antes que se fale em repa-
vimentação é preciso ter um 
plano concreto e recursos que 
garantam a atuação fortale-
cida dos órgãos públicos para 
a devida gestão do território, 
garantindo a integridade am-
biental e os direitos de povos 
indígenas, comunidade tradi-
cionais e agricultores familia-
res. A realidade que vemos é 
que na região de influência 
da rodovia, não existem re-
cursos suficientes nem para 
implementação e proteção 

das Unidades de Conserva-
ção já existentes. Estão pas-
sando o carro na frente dos 
bois, falando em repavimen-
tação antes de gestão, e já 
vimos que, na Amazônia, isso 
só resulta em destruição da 
floresta e problemas sociais”, 
afirmou a secretária-execu-
tiva do Observatório BR-319, 
Fernanda Meirelles.

Para as organizações, repa-
vimentar a rodovia sem levar 
em conta a falta de gover-
nança ambiental da região 

vai impactar negativamente 
ações de combate a queima-
das, desmatamento, mudan-
ças climáticas e proteção de 
áreas protegidas.

O posicionamento do Ob-
servatório BR-319 (OBR-319) 
é formado por 14 organizações 
e, desde 2017, atua na área de 
influência da rodovia BR-319, 
formada por 13 municípios, 
42 Unidades de Conservação 
(UCs) e 69 Terras Indígenas 
(TIs), entre os estados do 
Amazonas e de Rondônia.
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Líder e lanterna do Campeonato Brasileiro duelam em clássico no Maracanã
DIVULGAÇÃO/CRF/FFC

O que começa com “Fla” 
e termina com “Flu”? 
Além do tradicional 
nome do clássico ca-

rioca, a tabela de classifica-
ção do Campeonato Brasi-
leiro, que entra na 11ª rodada 
com Fla-Flu nas duas pontas. 
Neste domingo (23), o líder 
Flamengo, e invicto há sete 
rodadas, encara o lanterna 
Fluminense, que não vence no 
torneio também há sete jogos. 
A bola rola às 15h (horário de 
Manaus), no Maracanã.

O Rubro-Negro chega para 
o clássico com a confiança lá 
em cima após vencer o Bahia, 
na quinta-feira (20), por 2 a 1, 

Da redação

Enquanto o técnico Tite embalou no comando do Rubro-Negro, que não perde há sete jogos e está na liderança, Fernando Diniz recebe críticas no Flu

Noite de estreia para 
Uruguai e Panamá

Mãe de Pelé morre aos 
101 anos em Santos (SP)

   Da redação

A Seleção Uruguaia, 
uma das favoritas ao 
título da Copa América, 
estreia na competição, 
neste domingo (23), con-
tra o Panamá. Em jogo 
válido pelo Grupo C, as 
equipes se enfrentam 
em Miami, no Hard Rock 
Stadium, com bola ro-
lando às 21h (horário de 
Manaus). A chave ainda 
conta com Estados Uni-
dos e Bolívia, que duelam 
mais cedo, às 18h.

Vice-líderes das Elimi-
natórias Sul-americanas 
da Copa do Mundo de 
2026, os uruguaios têm 
um excelente começo de 
ciclo sob o comando do 
icônico treinador Mar-
celo “El Loco” Bielsa. O 
time conta com vitórias 
contra Brasil e Argentina, 
esta na La Bombonera, 
no início das Eliminató-
rias. Na última edição da 
Copa América, o Uruguai 
caiu nos pênaltis para 
a Colômbia, na fase de 
quartas de final.

O Panamá, por sua vez, 
é uma seleção mais frágil, 
mas que tenta retornar à 

Copa do Mundo. O time 
tem melhores chances já 
que três vagas da Con-
cacaf já estão garantidas 
para as três melhores 
seleções do continente, 
que serão sede da com-
petição (Estados Unidos, 
México e Canadá).

Com uma participação 
em Copa América, em 
2016, quando caiu ain-
da na primeira fase, o 
Panamá vem para esta 
competição querendo 
se firmar visando as Eli-
minatórias para a Copa.

Uruguaios no Brasil
‘El Loco’ Bielsa terá 

experiência, juventude 
e muitas caras conhe-
cidas do futebol bra-
sileiro para a disputa 
da competição. Só do 
Flamengo, o treinador 
convocou quatro uru-
guaios: os laterais Vare-
la e Viña e os meias Nico 
de la Cruz e Giorgian 
de Arrascaeta. Além 
deles, o elenco ainda 
conta com Valverde e 
Núñez, estrelas de Real 
Madrid e Liverpool, res-
pectivamente, e Suárez, 
ex-Grêmio.

   Da redação

Celeste Arantes, a mãe 
do Rei Pelé, faleceu, na 
sexta-feira (21), aos 101 
anos. Mãe de outros dois 
filhos além de Pelé, ‘Dona 
Celeste’ veio a obito em 
Santos, no litoral paulista, 
após passar mais de uma 
semana hospitalizada. A 
causa da morte ainda não 
foi divulgada pela família.

Nascida em Três Cora-
ções, interior de Minas Ge-
rais, Dona Celeste foi mãe 
de Pelé aos 18 anos, no 
dia 23 de outubro de 1940. 
Grande parte da infância e 
adolescência do Rei do Fu-
tebol foi em Bauru, interior 
de São Paulo.

Pouco antes de falecer, 
Pelé deixou uma homena-
gem a vida de sua mãe nas 
redes sociais

“Hoje, celebramos 100 
anos de vida da Dona Ce-
leste. Desde criancinha, ela 
me ensinou o valor do amor 
e da paz. Eu tenho muito 
mais de uma centena de 
motivos para agradecer 
por ser o seu filho. Com-
partilho essas fotos com 
vocês, com muita emoção 
por celebrar este dia. Obri-
gado por todos os dias ao 
seu lado, mãe”, escreveu.

Santos se manifesta
Como não poderia ser 

diferente, o Santos, casa do 
Rei, publicou uma nota de 

pesar e exaltou a trajetória 
de luta de Dona Celeste.

“Celeste teve uma infân-
cia difícil ao lado de seu 
irmão Jorge. Ainda jovem, 
conheceu Dondinho, com 
quem viveu uma grande 
história de amor e iniciou 
a sua família. Dessa família 
que surgiria Edson Aran-
tes, chamado carinhosa-
mente de Dico, e que mais 
tarde o mundo conheceria 
como Pelé”, diz trecho da 
nota.

“Descanse em paz, Rai-
nha. O carinho, a admira-
ção e a gratidão da nação 
santista são para sempre”, 
concluiu o Santos em co-
municado publicado nas 
redes sociais.

COPA AMÉRICA

LUTO

Valverde, do Real Madrid, e Varela, do Flamengo, durante treino

Dona Celeste foi mãe de Pelé aos 18 anos, em Três Corações, interior de MG, no dia 23 de outubro de 1940

DIVULGAÇÃO/AUF

A TRIBUNA/ARQUIVO

Fla-Flu coloca 
extremidades 
frente a frente

no Maracanã. O gol da vitória 
que recolocou o time de Tite 
na liderança foi marcado por 
David Luiz, praticamente, no 
último lance do jogo. O Tri-
color, por sua vez, vem de 
derrota para o Cruzeiro, por 
2 a 0, no Mineirão.

Apesar do melhor momen-
to em comparação com o 
rival, jogadores e comissão 
técnica do Flamengo fizeram 
questão de projetar um clás-
sico equilibrado, diferente do 
que o atual momento pode 
indicar.

“O Fluminense é o atu-
al campeão da Libertado-
res. Podemos colocar dessa 
forma também. Depende do 
recorte. Mas é um grande 

clássico”, resumiu o treina-
dor do Flamengo, Tite.

Diniz fora
Em momento de maior 

pressão nesta passagem 
pelo Fluminense, Fernando 
Diniz recebeu o terceiro car-
tão amarelo contra o Cruzeiro 
e não vai estar na área técnica 
tricolor no clássico. 

Com a equipe na última 
posição do Campeonato 
Brasileiro, o treinador tem a 
permanência no cargo amea-
çada. São apenas seis pontos 
em 10 rodadas. A pressão das 
arquibancadas já é grande há 
semanas, com Diniz sendo 
um dos alvos da torcida após 
a derrota para o Atlético-GO, 

no Maracanã, no último final 
de semana.

“Ninguém gosta de estar 
com o nome na arquibancada 
pedindo saída. Mas é uma 
coisa que sei acolher com 
respeito, já falei outras ve-
zes”, afirmou Fernando Diniz 
após derrota para o Cruzeiro.

“Lógico que mexe [estar na 
lanterna]. É um sentimento 
horroroso. Muito ruim. Tem 
que ser forte, trabalhar muito 
e achar soluções para que o 
Fluminense saia dessa situ-
ação”, completou o treinador.

No Carioca deste ano, Fla-
mengo e Fluminense se en-
frentaram três vezes: foram 
duas vitórias do Rubro-Ne-
gro e um empate.

Leonardo Sena
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